

Amour, peur, nourriture.

Notre relation aux animaux est complexe.

[Jakob Zinsstag] J'aime beaucoup les animaux et me trouver en leur compagnie. Notre relation envers les animaux m'a toujours parue contradictoire. Il y a ceux que l'on aime, ceux qui provoquent en nous des angoisses et ceux que certains d'entre nous mangent. De plus, ces trois attitudes ne sont pas forcément logiques ou les mêmes partout.

Je m'appelle Jakob Zinsstag et je suis vétérinaire épidémiologiste. Avec Esther Schelling et Bassirou Bonfoh, que vous rencontrerez plus tard, je vous présenterai les principes de One Health.

One Health est un concept qui prend en compte la relation entre les hommes et les animaux, en particulier dans le domaine de la santé. Cette formation vous invite à considérer pourquoi médecins et vétérinaires devraient collaborer étroitement. Autrement dit, nous sommes convaincus qu'une coopération étroite entre les systèmes de santé pour les hommes et les animaux serait un atout quant à une amélioration globale.

La première observation à faire est que nous n'avons pas les mêmes attitudes envers les animaux, selon notre origine, nos croyances ou préférences personnelles. De plus, nos attitudes envers différents animaux sont parfois irrationnelles. Il est bon de s'en souvenir. Cela aide de reconstituer ses expériences avec les animaux.

Enfant, j'avais des chats. J'aimais beaucoup jouer avec eux, surtout les chatons. Mais j'aimais aussi notre chien. Le chien m'adorait. Quand je m'asseyais, il posait sa tête sur mon genou pour que je le caresse. Plus tard, je l'ai emmené avec moi en randonnée dans les Alpes suisses.

Jeune, je travaillais beaucoup dans les fermes de la famille de ma mère. J'aidais à traire les vaches et les chèvres. Quand mon frère est devenu éleveur de chèvres, je rassemblais aussi son troupeau. J'aidais aussi aux abattoirs. Cela m'attristait quand on leur ôtait la vie. Mais je mange de la viande et j'aime ça. Même si, à mon avis, il faut en consommer avec modération.

La mort et l'abattage sont aussi des éléments qui forment mon expérience avec les animaux. Quand on vivait en Afrique occidentale, on avait des lapins. Une nuit, un python de taille moyenne en a étranglé un. J'ai tiré sur le python et je l'ai tué. J'avais très peur qu'il étouffe un de nos enfants qui, à l'époque, jouaient souvent dans le jardin.

La peur a aussi joué dans une rencontre avec une araignée venimeuse. Un beau jour, quand j'ai ouvert notre laboratoire, une énorme tarentule m'est tombée sur la main. Heureusement, j'ai retiré ma main à temps pour éviter une piqûre.

J'ai beaucoup d'autres anecdotes du même genre. Je sais que je vis en compagnie rapprochée avec certains animaux, je travaille avec d'autres, j'en mange certains et d'autres me font peur ou même me dégoûtent. Alors pensez à ceci. Comment classeriez-vous votre expérience avec les animaux ?